

The logo for COAG Canarias, featuring the letters 'COAG' in a bold, green, sans-serif font, with 'Canarias' written in a smaller, red, cursive font below it. A red, stylized graphic element resembling a flame or a brushstroke is positioned to the right of the text.

Canarias

# NOTICIAS

Miércoles, 18 de septiembre de 2024

## Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

*“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”*

**EL TIME**.es

**PORTADA**

### **EL SECTOR PLATANERO DE LA PALMA DESAFÍA AL VOLCÁN SOBRE LOS MISMOS TERRENOS QUE SEPULTÓ**

Tres años después de que el Tajogaite comenzara a emerger de la tierra, la Cooperativa Covalle de La Palma trata de reconstruir su planta empaquetadora de plátanos en el margen sur de las coladas como "un pulso a la vida", un desafío al volcán, asegura su presidente, Juan Vicente Rodríguez

Antes de la erupción, Covalle procesaba más de siete millones de kilos de plátanos al año y está decidida a resurgir en el mismo lugar donde

The logo for COAG Canarias, featuring the letters 'COAG' in a bold, green, sans-serif font, with 'Canarias' written in a smaller, red, cursive font below it. A red, stylized graphic element resembling a flame or a brushstroke is positioned to the right of the text.

Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634

La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288

Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790

Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

una vez se alzaba como una infraestructura moderna y clave para la economía agrícola del Valle de Aridane.



Inauguradas en noviembre de 2010, las instalaciones empaquetadoras de Covalle representaban una apuesta por la modernización del sector platanero en La Palma, que gracias a financiación europea "contaba con maquinaria moderna y un diseño eficiente que permitía procesar grandes cantidades de plátano", recuerda Rodríguez.

"Nuestra ubicación era estratégica, al sur de Todoque, rodeados de fincas y con accesos que facilitaban el transporte", rememora el presidente de la cooperativa con una mezcla de orgullo y nostalgia.

Sin embargo, el 29 de octubre de 2021, a los 40 días de la erupción del volcán Tajogaite, Covalle emitió un comunicado que confirmó lo que muchos socios ya sabían: "En estos momentos de graves dificultades lo que nunca se podrá llevar el volcán es nuestro compromiso, ni el alma de la empresa, con sus más 350 socios en el Valle de Aridane".

"Lucharemos por recuperar nuestra capacidad de producción de plátanos y aguacates anuales. Lucharemos y trabajaremos por seguir siendo una gran empresa, referente de nuestra isla y nuestro Valle. Resurgiremos", rezaba la esquila de las instalaciones.

## El impacto en la producción platanera

La erupción no solo afectó a las infraestructuras, sino que también sepultó más de 370 hectáreas de cultivo, de las cuales 228 estaban dedicadas al plátano, el principal motor económico agrícola de la isla.

"Entre 2015 y 2021 habíamos conseguido aumentar la producción en un 36 %, pasando con mucho esfuerzo de 5,5 millones de kilos a 7,5 millones", comenta Rodríguez, para posteriormente añadir que "ese aumento se perdió de golpe cuando el volcán se llevó las instalaciones y las fincas de los socios de la cooperativa".

A pesar de ello, Juan Vicente destaca el impacto que se sintió en las familias agricultoras, ya que considera que "lo más duro no fue perder el empaquetado; al fin y al cabo, las instalaciones se pueden reconstruir otra vez".

"Lo más devastador fue para los productores, cuyas fincas quedaron sepultadas, con familias enteras que dependían de esos ingresos y que se vieron de golpe sin su sustento", señala, con preocupación.

De los 310 socios activos que forman parte de Covalle, alrededor de 30 tienen sus fincas completamente cubiertas por la lava, lo que afectó seriamente la cooperativa ya que "eran fincas grandes, que ocupaban una buena parte de la superficie total", aclara Rodríguez.

## Un proyecto de reconstrucción con gran simbolismo

La reconstrucción de las instalaciones de Covalle no es simplemente un proceso técnico o económico; se ha convertido en un símbolo de

resistencia, de volver a empezar tras la devastación y, por ello, en Covalle están decididos a "reconstruir en el mismo lugar, o al menos lo más cerca posible".

El nuevo solar, ubicado unos metros al sur del emplazamiento original, permitirá que la cooperativa continúe operando cerca de donde estuvo antes de la erupción.

Juan Vicente confía que, para los vecinos del Valle de Aridane, esta decisión tendrá un doble significado: no se trata solo de recuperar una infraestructura, sino de un acto de desafío ante las coladas que les expulsaron de sus tierras.

"Estamos reconstruyendo el empaquetado de plátanos porque, al igual que quien perdió su casa, también queremos retomar nuestra vida. Es un pulso al volcán, un símbolo de que no nos rendimos. La gente del Valle sigue de pie, y nuestra cooperativa va a ser una prueba de ello", reitera Rodríguez.

#### Dificultades financieras y burocráticas

Aunque Covalle ya contaba con el nuevo solar en su propiedad, los costos para preparar el terreno y reconstruir la infraestructura son elevados, ya que han tenido que "roturar la colada, lo que no ha sido precisamente barato".

"La compensación del Consorcio de Seguros no va a ser suficiente para cubrir los costos de levantar un empaquetado igual al que teníamos antes", explica el presidente de la cooperativa, debido a los aumentos

en los costos de construcción y los gastos adicionales del arrendamiento de las instalaciones donde se operan actualmente.

"Nos va a costar cerca de 1,5 millones de euros más ejecutar la misma obra y tendremos que pedir un préstamo para recuperar la misma infraestructura que perdimos", detalla.

Además de los problemas financieros, los retrasos burocráticos están dificultando cumplir con los plazos que la cooperativa se había fijado, por lo que Rodríguez reconoce que, "aunque nos marcamos como objetivo que en diciembre de 2025 el primer camión cargado de plátanos pudiera entrar en las nuevas instalaciones, ya no sabría decir cuándo podremos finalizar las obras".

#### Un futuro de esperanza

A pesar de los desafíos, el presidente de Covalle sigue confiado en que el proyecto llegará a buen puerto. La nueva ubicación de la planta empaquetadora está en un "punto óptimo", con accesos adecuados y todos los servicios necesarios para procesar la fruta con maquinaria moderna.

"Dentro de la desgracia, tuvimos la suerte de quedarnos en el borde de la colada, lo que nos ha permitido comenzar la reconstrucción antes que otras zonas más afectadas, y tenemos los accesos habilitados, lo que facilita mucho el trabajo", explica.

La nueva cooperativa no será solo un lugar donde empaquetar plátanos. Para los socios y vecinos del Valle de Aridane, representará un símbolo

de que, a pesar de la adversidad, la vida sigue y es posible reconstruir un futuro.

"Este proyecto no es solo para los socios de Covalle. La reconstrucción del empaquetado es un símbolo de que debemos levantarnos una vez más, con ilusión, y enfrentar el futuro con optimismo", concluye Rodríguez.

El proceso de reconstrucción de Covalle es, en última instancia, una metáfora de la lucha de una comunidad para superar la devastación natural: "para La Palma y sus agricultores, la nueva Covalle será mucho más que una planta empaquetadora de plátanos, será el símbolo de su capacidad para renacer frente a la adversidad", asegura.

**LA PROVINCIA**

DIARIO DE LAS PALMAS

**PORTADA**

## ¿POR QUÉ ES TAN CARO EL AGUACATE EN CANARIAS? UN PERFIL DE TIKTOK DESVELA LOS MOTIVOS

Los motivos que explican el problema son diversos



"¿Por qué es tan caro el aguacate en Canarias?" De esta forma comenzaba un perfil de la red social TikTok (@localguidegrancanaria) un vídeo en el que ha desvelado los motivos que explican el alto precio de esta fruta en las Islas Canarias.

Los motivos que explican el problema son diversos. Desde una ley que prohíbe la importación de aguacates al Archipiélago hasta la escasez del producto. Según el perfil de TikTok hay muchas razones que argumentan la subida del precio del producto.

### ¿Cuáles son los motivos que explican el alto precio del aguacate?

"En primer lugar, existe una ley desde hace más de 35 años que prohíbe la importación de aguacate a las Islas Canarias", ha asegurado el perfil en el vídeo de la red social. Esto se presenta como una forma de "evitar plagas y proteger la producción local".

Por otra parte, la escasez del producto en determinadas épocas del año revierte en una subida de los precios. "Canarias es la segunda comunidad autónoma productora de aguacate en España, por lo que el Archipiélago solo cuenta con su propia producción", sostiene en la pieza audiovisual.

### Más motivos

Debido a aspectos como los anteriores, en las Islas el aguacate se ha convertido en "el auténtico oro verde para los canarios y canarias". Además, la usuaria subrayó entre risas que "más vale plantar un aguacatero si queremos comer la fruta".

### CUENTA ATRÁS PARA INSCRIBIRSE EN LOS TRES CONCURSOS DE LA VI FERIA DE LA PAPA

El plazo para participar en el de cocina, profesional y amateur, acaba este jueves y para los de fotografía y el de papas de mayor peso se cierra este viernes



Organizados por la Consejería de Sector Primario del Cabildo y el Ayuntamiento de Teror, los tres concursos que incluye la VI Feria Insular de la Papa tienen abierta su inscripción, que se cierra este jueves en el de gastronomía y este viernes en el de fotografía y papas de mayor peso. Las bases se pueden consultar en la web [www.teror.es](http://www.teror.es).

El concurso de la papa más pesada elegirá a las tres de más peso y los tres grupos de cinco papas más pesadas, de cualquier variedad cultivada en la isla, y cada participante podrá presentar un máximo de dos variedades en cada categoría, no pudiéndose mezclar variedades en un mismo lote.

Las papas tendrán que haberse recolectado en los últimos tres meses, tener un estado óptimo y llevarse, de 9.00 a 12.00 horas, a la Granja Agrícola del Cabildo dentro de una caja nueva y limpia con algún tipo de acolchado. Se concederán varios premios según el sistema convencional o ecológico.

Al concurso fotográfico se podrán presentar hasta tres obras originales e inéditas, no presentadas antes en otros concursos, webs o cualquier otro medio digital o impreso. Con un formato de 40x50 centímetros, irán montadas sobre cartón pluma o paspartú de 42x60, con soporte o base para mantenerse en posición vertical en la calificación y exposición. Los premios serán de 300, 200 y 100 euros y cada aspirante sólo podrá optar a uno.

En el de gastronomía el tema principal será la papa en todas sus posibilidades culinarias: tortillas, ensaladillas, guisos, etc. Deben estar cocinadas y haberse cultivado en la isla. En la ficha de ingredientes se reflejarán la variedad, el municipio de cultivo y el establecimiento o agricultor que la cultivó. Cada participante podrá presentar un plato, valorándose el gusto, aroma, presentación, dificultad en la elaboración y originalidad.

Esta edición es tanto para profesionales de la cocina como para aficionados o amateurs. El plazo para presentar los platos acaba el 24 de septiembre y se concederán tres premios en cada categoría, de 300, 200 y 100 euros en la profesional; y de 150, 100 y 50 en la de aficionados o amateurs.

## ORGANIZACIONES AGRARIAS CRITICAN EL CESE DE GUTIÉRREZ TAÑO Y CULPAN A ASPROCAN

Rechazan una salida impuesta a Quintero | El ex director de Agricultura defendía la PNL del plátano que establece cambios en la concesión de las ayudas



La división del sector platanero a raíz de la aprobación de una PNL en el Parlamento de Canarias y que introduce cambios a la hora de conceder la ayudas, con un límite de 65.000 euros por hectárea, y una revisión del históricos de años, se ha saldado su primera víctima: el director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño.

El Gobierno de Canarias anunció su cese el lunes, que se produjo sin el consentimiento del actual consejero de Agricultura del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, que dos meses después de la aprobación de la PNL en el Parlamento de Canarias aún no ha aclarado si se aplicarán los cambios que incluye, como demandan algunas organizaciones agrarias, o, por el contrario, se queda en el aire, como solicita Asprocan.

Fuentes próximas aseguran que Gutiérrez Taño era «partidario» de la aplicación de la PNL «de forma razonada», como indican fuentes

próximas. «Era una persona sensata y conocedor del sector platanero», indican estas fuentes, que critican la «imposición» que ha venido desde el sector de CC en la isla de La Palma «para obligar a su destitución y respondiendo a las exigencias de Asprocan». Algo que los productores de plátano de la organización niegan.

Organizaciones agrarias como Palca, Asaga o Coag, pidieron hoy explicaciones a Quintero durante un encuentro que mantuvieron para hacer un frente común y viajar a Bruselas a pedir un incremento de la ficha financiera del Posei hasta los 357 millones y solicitar que se endurezcan las condiciones de entrada de productos de terceros países que compiten «de forma desleal» con los canarios. En la posterior rueda de prensa Quintero tampoco ha querido dar detalles.

Estas organizaciones agrarias exigen que se aclare los motivos del cese de Gutiérrez Taño.

Desde Asaga se ha remitido un contundente comunicado en el que se trata de «injusto e inaceptable» la salida de Gutiérrez Taño a raíz de la crisis abierta en el sector platanero por la PNL, «que busca poner límite a la producción por hectárea y frenar la caída de precios en origen con la consecuente pérdida de renta». «Consideramos que su destitución y el no tener dispuesto un sustituto de antemano es una irresponsabilidad que, no solo deja un vacío, sino que debilita un Área fundamental dentro de la estructura de la Consejería de Agricultura, Ganadería y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias máxime teniendo en cuenta el momento de tensión que vive el sector platanero», se recoge en el comunicado, en el que se asegura que Asprocan solo tiene el 47% de la

producción platanera de las islas.

«Desde esta organización profesional agraria entendemos que «no se puede ni debe jugar con los intereses de los pequeños y medianos productores, que representan a la mayoría de la actividad platanera, por una cuestión de cuota de votos sea el partido que sea el que esté gobernando. Planear estrategias políticas para dar la razón a un segmento minoritario desestabiliza la unidad demostrada durante la votación de la PNL, se alienta al fraude, a la economía sumergida y se alimentan los privilegios de unos pocos y, como defensores del bien común y de la profesionalización de la agricultura, no podemos aceptarlo», se señala en el comunicado de Asaga.

En la nota, esta organización agraria indica que la superficie de cultivo del plátano ha descendió en las últimas décadas hasta las 8.743 hectáreas y que los solicitantes de ayuda han pasado en diez años de ser 11.108 a 7.362. «Este descenso se traduce en una concentración de explotaciones de mayor tamaño y una disminución de las pequeñas o medianas, es decir, aquellas de gestión familiar», se indica. Pese a todo la producción batió récord con 460.000 toneladas.

«Asaga Canarias continuará reivindicando que se ejecute la PNL para no poner en riesgo la viabilidad del sector platanero», se apunta desde esta organización que confía en que »prime la cordura«.

## GOBIERNO Y SECTOR PRIMARIO CANARIO DEFENDERÁN EN BRUSELAS UN INCREMENTO DE LA FINANCIACIÓN DEL POSEI

El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, y el viceconsejero de Sector Primario, Eduardo García, anunciaron hoy que el próximo 15 de octubre el Ejecutivo y el sector primario canario viajarán a Bruselas para defender el incremento de la ficha financiera del Programa Comunitario de Apoyo a las Producciones Agrarias de Canarias (POSEI) y solicitar que se endurezcan las condiciones de entrada a los productos importados que compiten de forma desleal con las producciones locales



Tras un encuentro con miembros de la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias, y representantes de organizaciones profesionales agrarias, de productores y del sector agroindustrial de las islas, el titular del departamento explicó que el próximo mes, coincidiendo con un encuentro organizado por la organización representativa en el ámbito privado de las Regiones Ultraperiféricas (Eurodom), mantendrá un encuentro en la capital belga, junto a

representantes del sector agrario de las islas, con miembros del Parlamento europeo para trasladarles conjuntamente la necesidad de trabajar en una revisión al alza de la financiación de dicho programa de ayudas que permita dar cobertura al incremento de los precios de los insumos de los últimos años.

"El presupuesto del POSEI se aprobó en 2006, con lo que no experimenta cambios desde hace casi veinte años, tiempo en el que los costes directos de la actividad agraria en Canarias han aumentado significativamente, especialmente en los últimos años", explicó Quintero.

"Si comparamos el año 2007 y el 2023 el incremento de estos costes supone para agricultores y ganaderos un 44%, periodo en el que hemos experimentado una merma del número de explotaciones y de superficie agraria del 20%", agregó.

El Tratado de Funcionamiento de la UE establece en su artículo 349 la necesidad de adoptar medidas específicas para las Regiones Ultraperiféricas en el ámbito de la PAC, que se implementan a través del POSEI, con el que la UE se fija como objetivo garantizar el suministro de productos agrícolas esenciales para el consumo humano, atenuando los costes derivados de la situación ultraperiférica y la insularidad de Canarias, sin perjudicar la producción local, así como asegurar el desarrollo de los sectores de la ganadería y la diversificación de cultivos, además de la producción, transformación y venta de productos locales, al tiempo que se mantiene e incrementar su competitividad.

"Sin embargo, la asignación de un presupuesto fijo desde hace casi dos décadas mientras los costes de producción no han dejado de crecer, ha

provocado que este instrumento pierda capacidad de acción, poniendo en riesgo la sostenibilidad del sector, y que se requiera un mayor nivel de compromiso financiero por parte de Europa acorde a la situación actual, de forma que los 268,42 millones de euros asignados en 2007 a este plan deberían haberse incrementado hasta los 357,27 millones de euros en 2023".

Como ejemplo, Quintero se refirió a los sobrecostes derivados del conflicto bélico entre Rusia y Ucrania que han afrontado los ganaderos del archipiélago, que en el caso de los piensos cifró en 34,3 millones de euros en 2022. "A pesar de que el Régimen Específico de Abastecimientos (REA) dedica un 49,22% de su presupuesto a apoyar el abastecimiento de materias primas para alimentación animal, este no ha sido suficiente para mitigar las dificultades que atraviesan los ganaderos, y desde el Gobierno de Canarias hemos tenido que establecer ayudas directas financiadas con fondos propios para compensar esta situación", destacó.

Durante su intervención, el consejero recordó que esta petición de mejorar la dotación económica del POSEI ya le fue trasladada al comisario de Agricultura y Desarrollo Rural, Janusz Wojciechowski, en el mes de abril, antes de las elecciones europeas, en un encuentro junto al presidente del Ejecutivo, Fernando Clavijo, "en el que conseguimos el apoyo del representante europeo para la mejora financiera del POSEI para el próximo periodo de programación", comentó Quintero.

En la rueda de prensa, Quintero señaló que ya se han establecido contactos con Gobiernos y productores de otras RUP, que coinciden en

las reivindicaciones de Canarias para reforzar las compensaciones a estos territorios ante el incremento de los precios de los insumos de los últimos años, así como en la necesidad de que las instituciones europeas establezcan medidas que pongan fin a la situación de indefensión de las producciones locales frente a los productos procedentes de terceros países.

"En ese encuentro en Bruselas insistiremos en la importancia de exigir los mismos requisitos sanitarios, sociales y medioambientales a las producciones importadas para combatir la merma en la rentabilidad de los productores de las RUP; el sector primario y la administración canaria venimos reivindicando, y hoy se ha vuelto a poner sobre la mesa, la urgente necesidad de que se implementen cláusulas espejo y el cumplimiento del principio de reciprocidad en los convenios y acuerdos adoptados por la UE en materia de comercialización con los países fuera de la UE, así como mayores controles fronterizos", apuntó el miembro del Gobierno de Canarias.

Por último, el consejero destacó "la unidad de todo el sector, de todas las formaciones políticas, de y las instituciones en esta solicitud de actualización e incremento de la ficha financiera del POSEI, eje fundamental del sector primario para los próximos años", resaltó.

Miembros del Ejecutivo, Parlamento y sector coincidieron al plantear otras reivindicaciones durante la cita, ya expuestas por el Gobierno autonómico a las administraciones estatal y europea, como la simplificación administrativa, la flexibilización de la PAC (en especial en relación a las políticas verdes), el refuerzo de actuaciones dirigidas a

potenciar el relevo generacional en el campo, la implementación de medidas frente a la sequía y los efectos de la guerra en Ucrania, y la demanda de mayores recursos del Gobierno de España en los Puntos de Inspección Fronteriza (PIF) de Canarias, entre otros asuntos.

**canariasahora**

EL PRIMER PERIÓDICO DIGITAL DE CANARIAS

EL PRIMER PERIÓDICO DIGITAL DE CANARIAS

**PORTADA**

## **EL SECTOR PLATANERO DE LA PALMA DESAFÍA AL VOLCÁN SOBRE LOS MISMOS TERRENOS QUE SEPULTÓ**

La erupción no solo afectó a las infraestructuras, sino que también sepultó más de 370 hectáreas de cultivo, de las cuales 228 estaban dedicadas al plátano, el principal motor económico agrícola de la Isla



Tres años después de que el Tajogaite comenzara a emerger de la tierra, la Cooperativa Covalle de La Palma trata de reconstruir su planta empaquetadora de plátanos en el margen sur de las coladas como “un pulso a la vida”, un desafío al volcán, asegura su presidente, Juan Vicente Rodríguez.

Antes de la erupción, Covalle procesaba más de siete millones de kilos de plátanos al año y está decidida a resurgir en el mismo lugar donde una vez se alzaba como una infraestructura moderna y clave para la economía agrícola del Valle de Aridane.

Inauguradas en noviembre de 2010, las instalaciones empaquetadoras de Covalle representaban una apuesta por la modernización del sector platanero en La Palma, que gracias a financiación europea "contaba con maquinaria moderna y un diseño eficiente que permitía procesar grandes cantidades de plátano", recuerda Rodríguez.

"Nuestra ubicación era estratégica, al sur de Todoque, rodeados de fincas y con accesos que facilitaban el transporte", recuerda el presidente de la cooperativa con una mezcla de orgullo y nostalgia.

Sin embargo, el 29 de octubre de 2021, a los 40 días de la erupción del volcán Tajogaite, Covalle emitió un comunicado que confirmó lo que muchos socios ya sabían: "En estos momentos de graves dificultades lo que nunca se podrá llevar el volcán es nuestro compromiso, ni el alma de la empresa, con sus más 350 socios en el Valle de Aridane".

"Lucharemos por recuperar nuestra capacidad de producción de plátanos y aguacates anuales. Lucharemos y trabajaremos por seguir siendo una gran empresa, referente de nuestra Isla y nuestro Valle. Resurgiremos", rezaba la esquila de las instalaciones.

### El impacto en la producción platanera

La erupción no solo afectó a las infraestructuras, sino que también

sepultó más de 370 hectáreas de cultivo, de las cuales 228 estaban dedicadas al plátano, el principal motor económico agrícola de la Isla.

“Entre 2015 y 2021 habíamos conseguido aumentar la producción en un 36 %, pasando con mucho esfuerzo de 5,5 millones de kilos a 7,5 millones”, comenta Rodríguez, para posteriormente añadir que “ese aumento se perdió de golpe cuando el volcán se llevó las instalaciones y las fincas de los socios de la cooperativa”.

A pesar de ello, Juan Vicente destaca el impacto que se sintió en las familias agricultoras, ya que considera que “lo más duro no fue perder el empaquetado; al fin y al cabo, las instalaciones se pueden reconstruir otra vez”.

“Lo más devastador fue para los productores, cuyas fincas quedaron sepultadas, con familias enteras que dependían de esos ingresos y que se vieron de golpe sin su sustento”, señala, con preocupación.

De los 310 socios activos que forman parte de Covalle, alrededor de 30 tienen sus fincas completamente cubiertas por la lava, lo que afectó seriamente la cooperativa ya que “eran fincas grandes, que ocupaban una buena parte de la superficie total”, aclara Rodríguez.

### Un proyecto de reconstrucción con gran simbolismo

La reconstrucción de las instalaciones de Covalle no es simplemente un proceso técnico o económico; se ha convertido en un símbolo de resistencia, de volver a empezar tras la devastación y, por ello, en Covalle están decididos a “reconstruir en el mismo lugar, o al menos lo más

cerca posible”.

El nuevo solar, ubicado unos metros al sur del emplazamiento original, permitirá que la cooperativa continúe operando cerca de donde estuvo antes de la erupción.

Juan Vicente confía que, para los vecinos del Valle de Aridane, esta decisión tendrá un doble significado: no se trata solo de recuperar una infraestructura, sino de un acto de desafío ante las coladas que les expulsaron de sus tierras.

“Estamos reconstruyendo el empaquetado de plátanos porque, al igual que quien perdió su casa, también queremos retomar nuestra vida. Es un pulso al volcán, un símbolo de que no nos rendimos. La gente del Valle sigue de pie, y nuestra cooperativa va a ser una prueba de ello”, reitera Rodríguez.

#### Dificultades financieras y burocráticas

Aunque Covalle ya contaba con el nuevo solar en su propiedad, los costos para preparar el terreno y reconstruir la infraestructura son elevados, ya que han tenido que “roturar la colada, lo que no ha sido precisamente barato”.

“La compensación del Consorcio de Seguros no va a ser suficiente para cubrir los costos de levantar un empaquetado igual al que teníamos antes”, explica el presidente de la cooperativa, debido a los aumentos en los costos de construcción y los gastos adicionales del arrendamiento de las instalaciones donde se operan actualmente.

“Nos va a costar cerca de 1,5 millones de euros más ejecutar la misma obra y tendremos que pedir un préstamo para recuperar la misma infraestructura que perdimos”, detalla.

Además de los problemas financieros, los retrasos burocráticos están dificultando cumplir con los plazos que la cooperativa se había fijado, por lo que Rodríguez reconoce que, “aunque nos marcamos como objetivo que en diciembre de 2025 el primer camión cargado de plátanos pudiera entrar en las nuevas instalaciones, ya no sabría decir cuándo podremos finalizar las obras”.

### Un futuro de esperanza

A pesar de los desafíos, el presidente de Covalle sigue confiado en que el proyecto llegará a buen puerto. La nueva ubicación de la planta empaquetadora está en un “punto óptimo”, con accesos adecuados y todos los servicios necesarios para procesar la fruta con maquinaria moderna.

“Dentro de la desgracia, tuvimos la suerte de quedarnos en el borde de la colada, lo que nos ha permitido comenzar la reconstrucción antes que otras zonas más afectadas, y tenemos los accesos habilitados, lo que facilita mucho el trabajo”, explica.

La nueva cooperativa no será solo un lugar donde empaquetar plátanos. Para los socios y vecinos del Valle de Aridane, representará un símbolo de que, a pesar de la adversidad, la vida sigue y es posible reconstruir un futuro.

“Este proyecto no es solo para los socios de Covalle. La reconstrucción del empaquetado es un símbolo de que debemos levantarnos una vez más, con ilusión, y enfrentar el futuro con optimismo”, concluye Rodríguez.

El proceso de reconstrucción de Covalle es, en última instancia, una metáfora de la lucha de una comunidad para superar la devastación natural: “Para La Palma y sus agricultores, la nueva Covalle será mucho más que una planta empaquetadora de plátanos, será el símbolo de su capacidad para renacer frente a la adversidad”, asegura.

## **NARVAY QUINTERO VINCULA EL CESE DEL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA A “CUESTIONES POLÍTICAS”**

El consejero subraya que deben poner sustituto “ya”, y defiende que tiene ser “lo más competente posible” y seguir “en la línea de lo que se estaba haciendo hasta ahora”



El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, ha vinculado con “cuestiones políticas que sobrepasan” la decisión del Consejo de Gobierno de Canarias el cese del director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño. El consejero añadió que puede estar “más o menos de acuerdo

con esa destitución”, pero en todo caso él es una persona que acepta los cambios.

“Somos un sistema insular”, ha dicho Quintero ante la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias para justificar la decisión del Gobierno de destituir a un alto cargo que ha recibido no solo sus elogios, sino también los de los portavoces del PSOE y de Nueva Canarias, además del respaldo de organizaciones agrarias.

“A veces ponemos cargos públicos por su experiencia, por sus facultades”, y también por “una isla o por otra”, ha continuado.

“Se ha entendido que era el momento de un cambio para revertir situaciones agrarias en ciertos sitios y en ciertos lugares”, ha apuntado sin querer ser más específico.

“Debemos poner un director ya”, opinó Quintero, y defendió que el sustituto de Javier Gutiérrez debe ser “lo más competente posible” y seguir “en la línea de lo que se estaba haciendo hasta ahora”.

### Nueva Canarias critica que el cese sea por diferencias políticas de CC en el Gobierno

El portavoz parlamentario de Nueva Canarias-Bloque Canarista (NC-BC), Luis Campos, ha criticado este martes que el cese por sorpresa del director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño, se haya producido por las diferencias de CC en el Gobierno presidido por Fernando Clavijo relacionadas principalmente con la próxima aprobación de un decreto que recoge las medidas aprobadas por unanimidad en el Parlamento

para proteger el futuro de las pequeñas explotaciones plataneras.

Campos instó a Narvay Quintero a impedir que otros miembros del Gobierno obstaculicen su gestión, respaldada por todo el Parlamento, y le animó a "mantenerse fuerte" para poder conformar su propio equipo.

El portavoz parlamentario del grupo reconoce a Javier Gutiérrez Taño como "uno de los mejores gestores" del Ejecutivo regional y "uno de los principales valedores" de los acuerdos alcanzados con el sector.

Unas cualidades que Luis Campos extendió a la labor desempeñada por el exdirector general de Agricultura con los grupos parlamentarios. Entre otras para la aprobación por unanimidad, a finales del pasado mes de julio, de una proposición no de ley con un conjunto de medidas destinadas a garantizar el futuro de los pequeños productores plataneros de las islas.

Campos preguntó al consejero si su salida tiene que ver con eso, a lo que el consejero no contestó, pero sí mostró su total respaldo al acuerdo parlamentario sobre el plátano, contestado por la organización de productores Asprocan, y aseguró que esta misma semana se publicará la orden, que ya ha firmado, que desarrolla el acuerdo parlamentario.

La orden "está firmada" y esta misma semana saldrá a exposición pública, aseguró Quintero, porque lo que se aprueba en el Parlamento está para cumplirlo.

El consejero mostró su "mano tendida" a la asociación de productores

plataneros Asprocan para seguir estudiando y actualizando la normativa si es necesario, porque esto "no es una lucha de unos contra otros", sino que todos buscan "lo mejor para el sector".

### Asaga Canarias-Asaja pide explicaciones por la "injusta" destitución del director general de Agricultura

La Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias (Asaga Canarias-Asaja) se ha sumado a la exigencia de explicaciones por la "injusta" destitución del hasta ahora director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño, que vincula con "la crisis" abierta en el sector platanero.

Una "crisis", esgrime Asaga en un comunicado, "que enfrenta a defensores y detractores de la Proposición No de Ley (PNL) para poner límite a la producción por hectárea y frenar la caída de precios en origen con la consecuente pérdida de renta".

Esta organización agraria recuerda que la iniciativa fue aprobada por unanimidad el pasado agosto en la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias, y cuenta con el respaldo de todas las fuerzas políticas, las organizaciones profesionales agrarias (OPAS) y dos de las seis OPP bajo Asprocan, que representan el 47% de la producción.

"Consideramos que su destitución y el no tener dispuesto un sustituto de antemano es una irresponsabilidad que no solo deja un vacío, sino que debilita un área fundamental dentro de la estructura de la Consejería de Agricultura (...) máxime teniendo en cuenta el momento de tensión que vive el sector platanero", añaden.

Asaga Canarias-Asaja abunda en que “no se puede ni debe jugar con los intereses de los pequeños y medianos productores, que representan a la mayoría de la actividad platanera, por una cuestión de cuota de votos sea el partido que sea el que esté gobernando”.

## **NUEVA CANARIAS CRITICA QUE EL CESE DEL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA SEA POR LAS DIFERENCIAS DE CC EN EL GOBIERNO**

El portavoz parlamentario del grupo, Luis Campos, reconoce a Javier Gutiérrez Taño como “uno de los mejores gestores” del Ejecutivo regional y “uno de los principales valedores” de los acuerdos alcanzados con el sector



El portavoz parlamentario de Nueva Canarias-Bloque Canarista (NC-BC), Luis Campos, ha criticado este martes que el cese por sorpresa del director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño, se haya producido por las diferencias de CC en el Gobierno presidido por Fernando Clavijo relacionadas principalmente con la próxima aprobación de un decreto que recoge las medidas aprobadas por unanimidad en el Parlamento para proteger el futuro de las pequeñas explotaciones plataneras.

Campos recomendó al consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y

Soberanía Alimentaria de la AHI, Narvay Quintero, que fortalezca su posición en el Ejecutivo para crear sus equipos, gestionar los intereses de todo el campo canario y afrontar las “curvas” que vienen en los presupuestos de 2025, en forma de “nuevos recortes”.

En una comparecencia en comisión solicitada por Nueva Canarias sobre las medidas adoptadas para resolver las demandas planteadas por todas las organizaciones agrarias a mediados del pasado mes de mayo y garantizar el futuro del sector, Luis Campos reconoció el “sorprendente” cese de Gutiérrez Taño, “uno de los mejores gestores” del Ejecutivo de CC y el PP y “uno de los principales valedores” de los acuerdos alcanzados con el sector.

Unas cualidades que Luis Campos extendió a la labor desempeñada por el exdirector general de Agricultura con los grupos parlamentarios. Entre otras para la aprobación por unanimidad, a finales del pasado mes de julio, de una proposición no de ley con un conjunto de medidas destinadas a garantizar el futuro de los pequeños productores plataneros de las islas.

Criticó que el cese esté relacionado con divergencias en los criterios políticos defendidos por CC con el sector platanero. Denunció que se hayan antepuesto las cuotas de partido a la defensa de los intereses del campo canario y que consejerías ajenas al departamento de Narvay Quintero se hayan dedicado a “obstaculizar el correcto” trabajo realizado en el departamento para un sector primario, cuya pervivencia peligra.

NC-BC adelante su apoyo al próximo decreto que desarrollará las

medidas de la proposición no de ley anteriormente referida, pero seguirá siendo crítico cuando se trate de lograr mejoras para el agro canario. Luis Campos hizo un llamamiento al consejero Quintero para mantener la "unidad" de acción lograda en esta legislatura, tanto con los sectores como con los representantes institucionales.

Una unión, prosiguió, que es "esencial" porque además "vienen curvas" en la elaboración de los presupuestos para 2025. Para impulsar las reivindicaciones del sector canario en las multitudinarias manifestaciones del pasado mes de febrero, Agricultura va a necesitar fondos, enfatizó el portavoz parlamentario de Nueva Canarias.

Sin embargo, según cree Nueva Canarias, "las primeras y pocas informaciones" dadas por el gabinete de Clavijo, según Campos, apuntan a que esta consejería "no va a avanzar, sino que va a retroceder" en las partidas que dispondrá para el próximo año.

"Nos va a tener a su lado peleando por encima de otros sectores para que los recursos" se incrementen, insistió. Pero si, en 2024, disminuyeron en 15 millones de euros cuando el presupuesto total del Ejecutivo tuvo el mayor crecimiento de la historia, 1.121 millones de euros con respecto al ejercicio anterior; "no me quiero imaginar lo que puede pasar" en 2025. Se refería a la que la Consejería de Hacienda adelantó, el pasado mes de julio, que las cuentas del próximo ejercicio económico sólo aumentarán entre 250 millones de euros y 350 millones de euros.

El diputado de NC-BC instó a Narvay Quintero a mantenerse "fuerte" para lograr las partidas presupuestarias que precisa el sector y también

para la gestión y la creación de equipos de trabajo. “Es esencial que dirija su área” sin intromisiones ajenas porque “hasta ahora lo estaba haciendo bien, y espero que siga siendo así”, expresó Luis Campos.



**PORTADA**

## **EL SECTOR PLATANERO RESURGE TRES AÑOS DESPUÉS DEL VOLCÁN**

La Cooperativa Covalle refuerza su compromiso con el sector platanero después de perder su almacén bajo la lava del volcán



Con más de 350 socios la Cooperativa Covalle de La Palma refuerza su compromiso con el sector platanero, después de perder su almacén bajo las lavas del volcán Tajogaite.

Tres años después ha comenzado a reconstruir su empaquetado de plátanos en el margen sur de las coladas como “pulso a la vida”, según su presidente, Juan Vicente Rodríguez.



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

Antes de 2021, Covalle procesaba más de siete millones de kilos de plátanos al año. Con ese interés, renace para alzarse con una infraestructura moderna y clave para el Valle de Aridane.

Recuerda Rodríguez, hace 14 años, contaron “con maquinaria moderna y un diseño eficiente que permitía procesar grandes cantidades de plátanos”. En 2010, en su inauguración, la financiación europea les ayudó en ese momento.

También, añade, «Nuestra ubicación era estratégica, al sur de Todoque, rodeados de fincas y con accesos que facilitaban el transporte».

El 29 de octubre de 2021, Covalle emitió un comunicado a modo de esquela: «En estos momentos de graves dificultades lo que nunca se podrá llevar el volcán es nuestro compromiso, ni el alma de la empresa, con sus más 350 socios en el Valle de Aridane».

Un anuncio que dejaba también un grito de esperanza: «Lucharemos y trabajaremos por seguir siendo una gran empresa, referente de nuestra isla y nuestro Valle. Resurgiremos».

### Consecuencias en el sector platanero

Más de 370 hectáreas de terrenos cultivados quedaron sepultados por el volcán, 228 hectáreas estaban dedicadas al plátano. Muchas familias han quedado sin su principal recurso económico.

Según el presidente de Covalle, “entre 2015 y 2021 habíamos conseguido aumentar la producción en un 36 %, pasando con mucho

esfuerzo de 5,5 millones de kilos a 7,5 millones». Para Juan Vicente, “lo más devastador fue para los productores, cuyas fincas quedaron sepultadas, con familias enteras que dependían de esos ingresos y que se vieron de golpe sin su sustento».

30 de los 310 socios activos de Covalle perdieron sus fincas bajo la colada del volcán

La Palma producía 140 millones de plátanos anuales antes de la erupción del volcán. La lava del Tajogaite enterró 1.000 edificaciones agrarias. El 60% de los cultivos afectados eran plátanos, el 15% viña y el 9% aguacate.

#### Renacer después del volcán

Las nuevas instalaciones son un símbolo de resistencia. El nuevo solar está situado cerca del anterior almacén, al sur de Todoque. Juan Vicente se reafirma, «reconstruir en el mismo lugar, o al menos lo más cerca posible».

Según el titular de la cooperativa, es un “desafío a las coladas que los expulsaron”.

#### Hazaña económica

Antes de decidirse por las nuevas instalaciones tuvieron que atravesar, según Rodríguez, muchas dificultades financieras y burocráticas. Una hazaña a la que se unió “la rotura de la colada”.

El presupuesto estimado para la ejecución de la obra es de 1,5 millones

de euros. La subida de los precios de los materiales de la construcción va a elevar el precio final de la obra. El Consorcio de Seguros cubre parte de los costos, pero no todos, asevera Rodríguez.

En este sentido, afirma, «aunque nos marcamos como objetivo que en diciembre de 2025 el primer camión cargado de plátanos pudiera entrar en las nuevas instalaciones, ya no sabría decir cuándo podremos finalizar las obras».

### Mirando al futuro

La nueva planta estará situada cerca de las fincas. Un lugar estratégico para el acceso a las instalaciones. La maquinaria moderna facilitará el trabajo del personal. El Valle de Aridane recuperará su cooperativa. Rodríguez, considera, "es un símbolo de que debemos levantarnos una vez más, con ilusión y enfrentar al futuro con optimismo".

La Cooperativa tiene esperanzas en abrir en dos años.



Canarias Noticias

**PORTADA**

## **SPAR GRAN CANARIA POTENCIA EL CONSUMO DE MANZANA REINETA DE VALLESECO**

SPAR Gran Canaria sigue reforzando su compromiso histórico con el sector primario y el impulso al producto local renovando este acuerdo



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

que beneficia a los agricultores de Valleseco



SPAR Gran Canaria y siete agricultores han renovado, por tercer año consecutivo, su convenio de colaboración para fomentar la comercialización y el consumo de la manzana reineta cultivada en Valleseco. El acuerdo, que ha vuelto a contar con un amplio apoyo institucional por parte del Gobierno de Canarias a través de GMR Canarias, el Cabildo Insular de Gran Canaria y el Ayuntamiento de Valleseco, vuelve a ser el vehículo que garantizará la comercialización y distribución de entre 12 y 14 toneladas de manzanas reineta, cultivadas en Valleseco, en los supermercados SPAR en Gran Canaria.

La campaña de la manzana reineta volverá este año a sus fechas habituales. Así, los agricultores prevén realizar la recogida a partir de la última semana de septiembre, poniendo a disposición de los consumidores el producto desde principios de octubre y hasta finales de año en los supermercados SPAR en Gran Canaria.

La cadena de supermercados canaria ha firmado esta tercera edición del convenio con una finca más que en la pasada edición, sumando un total de siete agricultores firmantes que cultivan la manzana reineta en: Finca Madrelagua, del agricultor Jerónimo Montesdeoca; Finca El Prado, de las agricultoras Juana María Herrera y María Belén Rodríguez; Finca La

Laguna, de los agricultores Antonio Domínguez y Juan del Pino Santana; Finca Los Pereros, de la agricultora Raquel Guerra; la Sidrería Niebla; y la nueva incorporación de la Finca El Prado-El Catire, de la agricultora Marta Santana.

La incorporación de una nueva finca al acuerdo también contribuirá a dar salida a mayor cantidad de producto durante esta temporada. La campaña de 2023 de la manzana reineta finalizó con la comercialización de 10.800 kilos de producto local, unas cifras que se prevé incrementarán entre 1.200 y 3.200 kilos más durante esta campaña, llegando a comercializar entre 12 y 14 toneladas de manzana reineta antes de finalizar este año.

Los agricultores firmantes trasladaron, tras la renovación del acuerdo, su valoración sobre la producción de esta campaña, que se prevé sea superior al año pasado, debido al proceso natural del cultivo del manzano, conocido como vecería, en el que se alternan años de cosechas más abundantes con otros de producción menor. Además, indicaron que, debido a los bruscos cambios de temperatura durante el pasado invierno y la pasada primavera, los árboles contarán con floración temprana, permitiendo recoger las primeras frutas próximamente, y floración tardía, estimando que se recogerán estas manzanas durante el mes de noviembre. Una campaña que prevén como positiva, a pesar de la escasez de lluvia durante los últimos meses.

Con la renovación de este acuerdo, SPAR Gran Canaria se vuelve a comprometer con los agricultores de la manzana para la compra de sus producciones con la garantía de comercialización de sus cultivos a un

precio justo que cubra sus costes de producción, acortando los plazos de pago para dotar de liquidez a estos productores y encargándose del transporte de la manzana desde Valleseco a la División de Frutas y Verduras de SPAR Gran Canaria en Mercalaspalmas, desde donde se distribuirá el producto a los puntos de venta en la isla.

Manteniendo la misma dinámica del año anterior, SPAR Gran Canaria facilitará a los agricultores su infraestructura en Mercalaspalmas para que se pueda almacenar mayor cantidad de manzanas. De esta forma, los agricultores podrán realizar recolecciones más grandes y menos frecuentes, ya que el producto quedará almacenado en cámaras de frío que permitirán que se mantenga fresco y en condiciones óptimas durante mayor tiempo.

#### Apoyo institucional del convenio

El acuerdo fue formalizado un año más en el Mercado Ecológico de Valleseco con la asistencia del presidente del Cabildo de Gran Canaria, Antonio Morales; del consejero de Sector Primario del Cabildo de Gran Canaria, Miguel Hidalgo; del alcalde de Valleseco, José Luis Rodríguez; y el presidente de SPAR Gran Canaria, Ángel Medina.

Al acto también asistieron el director insular de Agricultura, Ganadería y Pesca del Cabildo de Gran Canaria, Alejandro Báez; varios concejales del municipio de Valleseco y en nombre del Gobierno de Canarias los representantes de Gestión del Medio Rural de Canarias (GMR Canarias).

Tras la firma, el presidente de SPAR Gran Canaria, Ángel Medina, indicó que "nos sentimos orgullosos de poder seguir apoyando al producto de

nuestra tierra y mantener nuestro compromiso con el sector primario canario, ofreciendo a nuestros clientes un producto local de gran calidad, como es la manzana reineta de Valleseco, a la vez que garantizamos a los agricultores la venta de sus cultivos a unos precios justos.

Nuestro compromiso con el producto de cercanía es total, muestra de ello es que en la campaña del año pasado dimos salida a casi 3.000 kilos más de manzana de lo inicialmente previsto. Un buen dato que muestra que nuestros clientes aprecian este producto local y que esperamos superar notablemente durante la campaña de este año".

En su intervención, Antonio Morales destacó que se cumplen "tres años de una iniciativa exitosa que no sólo permite garantizar la renta de 7 agricultores (4 de ellos mujeres) y la venta de 10.000 kilos de cosecha de manzana reineta de primera categoría. La venta se desarrolla a lo largo de cinco meses, con excelente calidad, gracias a las instalaciones de SPAR Gran Canaria (Cencosu) en Mercalaspalmas, las del Ayuntamiento, y el apoyo técnico de la Consejería de Sector Primario, que ultima con los y las cultivadoras a creación de una asociación de productores".

Morales continuó detallando que "con estos convenios se ha logrado la mejora y estabilidad del precio, ya que antes de estos acuerdos se pagaba menos de 1 euro por kilo, mientras que ahora se sitúa en 1,75 euros por kilo. Gracias a ello, continúa creciendo la mejora y ampliación de las explotaciones, lo que podría dar lugar a un aumento del 40% de la cosecha de 2024. Asimismo, este año se repartirán 341 árboles de la variedad reineta" y recordó que "la iniciativa surgió en reuniones entre

representantes del Cabildo, el Ayuntamiento y las y los productores, con el objeto de garantizar la venta de la fruta de mayor calidad y el resto aprovecharlo en las sidrerías que hay en la isla”.

Por su parte, el consejero de Sector Primario del Cabildo de Gran Canaria, Miguel Hidalgo, explicó las actuaciones que se están llevando a cabo dentro de este proyecto, entre las que se encuentran “la selección de la fruta de categoría extra y primera por los agricultores; asesoramiento de forma personalizada y en campo a estos agricultores en la gestión de sus cultivos y el control de plagas que suelen afectarles, a través de un técnico de COAG, con los medios aportados por el Cabildo como los mosqueros; la utilización de cajas rotuladas con la marca de Manzanas de Gran Canaria, con el objetivo de mejorar la imagen del producto en los lineales; la comercialización, en la red de supermercados SPAR Gran Canaria, implantándola en sus lineales con material de apoyo de marketing; y la coordinación de los diferentes actores y actuaciones desde la Consejería de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica”.

Asimismo, el alcalde de Valleseco, José Luis Rodríguez, agradeció a los representantes del Cabildo “el haberse acercado y mantener su apoyo en la promoción de la manzana en fresco, el producto estrella de Valleseco, junto a los supermercados SPAR en Gran Canaria. Es especialmente importante destacar la apuesta que ha hecho el Cabildo junto con el Ayuntamiento de Valleseco por la manzana reineta cultivada en el municipio. Estamos trabajando conjuntamente para tener un establecimiento para canalizar todo el almacenamiento, con cámaras de frío y logística para todo el sector primario de Valleseco”.

El alcalde resaltó en su intervención que “hemos comprobado en temporadas anteriores que este convenio está siendo un incentivo para que los agricultores de Valleseco atiendan a sus manzanos y hagan que la producción de fruta fresca de la manzana reineta de Valleseco pueda tener una acogida mayor, además de la que estamos consiguiendo desde hace unos años con la sidra. Queremos trasladar nuestro agradecimiento a los supermercados SPAR en Gran Canaria por la gran acogida que han realizado de este producto, que esperamos sigan manteniendo en años venideros para seguir potenciando un producto que haga que el sector primario, especialmente el que está ubicado en las medianías y en las cumbres de la isla, se recupere y vuelva a representar una parte de la economía local de Valleseco”.

#### Sobre SPAR Gran Canaria

SPAR Gran Canaria es la única cadena de supermercados de capital 100% canario presente en los 21 municipios de la Isla. En un total de 196 establecimientos, SPAR Gran Canaria ofrece productos frescos de 'KM. 0' de máxima calidad, que la convierten en líder en la venta de frutas y verduras frescas.

Enlace al video de la noticia: <https://youtu.be/HJx9uqizcP4>.

## **LA PLATAFORMA POR UN PRECIO JUSTO DEL PLÁTANO TACHA DE "GOLPE BAJO" AL SECTOR AGRARIO LA DESTITUCIÓN DE JAVIER GUTIÉRREZ TAÑO EN EL GOBIERNO REGIONAL**

Este colectivo de plataneros atribuye el cese del director general de Agricultura a una maniobra política de Nieves Lady Barreto, a la medida de los intereses de ASPROCAN



La sorpresiva destitución del palmero Javier Gutiérrez Taño como director general de Agricultura del Gobierno canario, en plena crisis del plátano en Canarias, ha causado "gran preocupación entre los agricultores y el tejido social vinculado al sector primario", según pone de manifiesto la Plataforma por un Precio Justo y Auténtico del Plátano. Esta agrupación de agricultores advierte que este descabezamiento "pone en riesgo algo más profundo, que es el necesario apoyo político para el autoabastecimiento agrícola en un momento geopolítico y

medioambiental clave”.

Este cese, según ha podido saber la plataforma, no contó con el respaldo del consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria, Narvay Quintero (AHI), ni con el de los agricultores en general, pero sí fue avalada con la firma del presidente del Gobierno canario, Fernando Clavijo. Una defenestración que se ha producido “a solicitud de Nieves Lady Barreto, consejera de Presidencia y secretaria insular de Coalición Canaria (CC) en La Palma, lo que refleja una clara intervención política en la gestión técnica agrícola, ignorando las necesidades y desafíos actuales de un sector estratégico”. Por tanto, se trata de un “golpe bajo” al sector agrario.

La plataforma recuerda que Javier Gutiérrez Taño “llegó al cargo como una figura de confianza de CC en La Palma y ahora es cesado debido a su oposición a las propuestas de Nieves Lady Barreto sobre la reforma de las normas que regulan el cultivo del plátano, que comienzan a intentar hacer justicia con el pequeño agricultor para mantener el sector vivo”.

Esta “automutilación” en CC “se produce en un contexto de crisis sin precedentes para el sector platanero, con una propuesta de destruir, con la pica, 13 millones de kilos de plátanos este año, y plantea serias dudas sobre el futuro de la agricultura en la región”.

Un sector del que depende el 60% de empleos en La Palma

En lugar de lo ocurrido, este colectivo de plataneros de varias islas sostiene que “la secretaría insular de CC en La Palma debería velar por

el bien presente y futuro de los que pagan su puesto, precisamente en La Palma, que posee el mayor tejido social agrícola de todo el Archipiélago, pues aproximadamente el 25% de la población activa en la isla trabaja en el sector agrícola, según datos del Instituto Canario de Estadística (ISTAC) y otras fuentes locales”.

La cadena de producción y comercialización del plátano en La Palma incluye diversos roles, que van desde agricultores hasta transportistas, empaquetadores y vendedores. Aunque no hay una cifra exacta que divida a cada grupo, se estima que la industria del plátano genera alrededor del 60% de los empleos en la isla. También impulsa empleos en sectores relacionados, como la logística y el comercio, generando una economía circular; de modo que los bares, las panaderías, las tiendas... notan cuando hay buenos precios en la fruta, algo que, por desgracia, solo ocurre unas pocas semanas al año.

#### Una destitución a la medida de ASPROCAN

La plataforma denuncia que la Asociación de Organizaciones de Productores del Plátano de Canarias (ASPROCAN) “parasita a través de políticos que tiene en nómina, trabajando para evitar que los pequeños agricultores tengan rentabilidad en su cultivo, eliminando la posibilidad de continuar, y alejándose de una transparencia y eficiencia en su gestión”.

“Contemplamos el poder dictatorial del lobby del plátano capaz de mover hilos en la sombra para extirpar cualquier miembro que se salga de sus intereses y que busque cumplir las leyes, incluso llevándose por delante a un director general de agricultura o al propio consejero”,

subraya este grupo de agricultores plataneros.

Y añade que en la actualidad “es complicado saber dónde empieza ASPROCAN y dónde termina la Consejería, sometiendo al sector platanero al yugo de los intereses de los grandes empresarios que están en la comercialización del plátano”.

La plataforma se refiere además a las “dificultades para mejorar la situación actual de la agricultura con un mercado no controlado que no cumple la Ley de Cadena Alimentaria, pero hay herramientas propuestas que podrían ser útiles para con un control y gestión adecuada y revertir esa situación”.

Sin embargo, “lejos de ayudar al sector primario, se fomenta la destrucción indiscriminada de plátano de Canarias, ya que no logra el objetivo original que planteó la Unión Europea para las puntuales retiradas de fruta del mercado (ante la incapacidad inexplicable de colocar un producto de calidad y protegido)”.

Producida la destitución, “la propuesta para reemplazar a Gutiérrez Taño se ha visto bloqueada, dejando el puesto vacante y generando incertidumbre en la Administración agrícola”. La maniobra política, según la plataforma, “también incluyó un intento fallido de intercambio de direcciones generales y evidencia la falta de consenso y la influencia de intereses partidistas en la toma de decisiones agrícolas cruciales que involucran a muchos canarios, no solo en La Palma”.

Tras esta decisión política, “la comunidad agrícola y los defensores de

cumplir las normas europeas de autoabastecimiento están alarmados por esta acción, que podría debilitar aún más el sector y socavar el esfuerzo por mantener una agricultura sostenible y productiva sin dependencia del exterior en Canarias”.

Denuncia la plataforma que “en un momento en que el autoabastecimiento y el apoyo a los pequeños y medianos agricultores se necesita más que nunca, la política con descaro y sin vergüenza alguna ha prevalecido sobre las necesidades reales del campo de hoy y de todos los canarios en breve, primando como otras veces en la historia intereses mezquinos particulares por el bien de un pueblo”.

“El impacto de esta destitución en la agricultura canaria y en el tejido social de la región sigue siendo incierto, pero las voces críticas exigen una reevaluación de las prioridades del Gobierno para garantizar un futuro más justo y sostenible para los agricultores locales y así poder abastecer a todos los habitantes de Canarias... ¿no es ese el objetivo?”, reflexiona este colectivo agrario.

## **NC CRITICA QUE EL CESE DE GUTIÉRREZ TAÑO EN AGRICULTURA SEA POR DIFERENCIAS POLÍTICAS DE CC EN EL GOBIERNO**

Campos recomienda al consejero de la AHI que fortalezca su posición en el Ejecutivo para crear equipos y evitar nuevos recortes en los presupuestos de 2025

El portavoz parlamentario de Nueva Canarias-Bloque Canarista (NC-BC),

Luis Campos, criticó que la destitución del director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño, se haya producido por las diferencias de CC en el Gobierno presidido por Fernando Clavijo relacionadas principalmente con la próxima aprobación de un decreto que recoge las medidas aprobadas por unanimidad en el Parlamento para proteger el futuro de las pequeñas explotaciones plataneras. Campos recomendó al consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria de la AHI, Narvay Quintero, que fortalezca su posición en el Ejecutivo para crear sus equipos, gestionar los intereses de todo el campo canario y afrontar las "curvas" que vienen en los presupuestos de 2025, en forma de nuevos recortes.



En una comparecencia en comisión solicitada por NC-BC sobre las medidas adoptadas para resolver las demandas planteadas por todas las organizaciones agrarias a mediados del pasado mes de mayo y garantizar el futuro del sector, Luis Campos reconoció el "sorprendente" cese de Gutiérrez Taño, "uno de los mejores gestores" del Ejecutivo de CC y el PP y "uno de los principales valedores" de los acuerdos alcanzados con el sector.

Unas cualidades que el portavoz parlamentario canarista extendió a la labor desempeñada por el exdirector general de Agricultura con los

grupos parlamentarios. Entre otras para la aprobación por unanimidad, a finales del pasado mes de julio, de una proposición no de ley con un conjunto de medidas destinadas a garantizar el futuro de los pequeños productores plataneros de las islas.

Criticó que el cese esté relacionado con divergencias en los criterios políticos defendidos por CC con el sector platanero. Denunció que se hayan antepuesto las cuotas de partido a la defensa de los intereses del campo canario y que consejerías ajenas al departamento de Narvay Quintero se hayan dedicado a "obstaculizar el correcto" trabajo realizado en el departamento para un sector primario, cuya pervivencia peligra.

Tras adelantar el apoyo de NC-BC al próximo decreto que desarrollará las medidas de la proposición no de ley anteriormente referida pero que seguirá siendo crítico cuando se trate de lograr mejoras para el agro canario, Luis Campos hizo un llamamiento al consejero Quintero para mantener la "unidad" de acción lograda en esta legislatura, tanto con los sectores como con los representantes institucionales.

Una unión, prosiguió, que es "esencial" porque además "vienen curvas" en la elaboración de los presupuestos para 2025. Para impulsar las reivindicaciones del sector canario en las multitudinarias manifestaciones del pasado mes de febrero, Agricultura va a necesitar fondos, enfatizó el portavoz parlamentario de Nueva Canarias.

Sin embargo, las primeras y pocas informaciones dadas por el gabinete de Clavijo, según Campos, apuntan a que esta consejería "no va a avanzar, sino que va a retroceder" en las partidas que dispondrá para el

próximo año.

“Nos va a tener a su lado peleando por encima de otros sectores para que los recursos” se incrementen, insistió. Pero si, en 2024, disminuyeron en 15 millones de euros cuando el presupuesto total del Ejecutivo tuvo el mayor crecimiento de la historia, 1.121 millones de euros con respecto al ejercicio anterior; “no me quiero imaginar lo que puede pasar” en 2025. Se refería a la que la Consejería de Hacienda adelantó, el pasado mes de julio, que las cuentas del próximo ejercicio económico sólo aumentarán entre 250 millones de euros y 350 millones de euros.

El diputado de NC-BC instó a Narvay Quintero a mantenerse “fuerte” para lograr las partidas presupuestarias que precisa el sector y también para la gestión y la creación de equipos de trabajo. “Es esencial que dirija su área” sin intromisiones ajenas porque “hasta ahora lo estaba haciendo bien, y espero que siga siendo así”, expresó Luis Campos.

El portavoz parlamentario de NC-BC informó además del registro de una pregunta oral para pleno sobre esta crisis de Gobierno.



**PORTADA**

## **EL SECTOR PLATANERO DE LA PALMA DESAFÍA AL VOLCÁN SOBRE LOS MISMOS TERRENOS QUE SEPULTÓ**

Tres años después de que el Tajogaite comenzara a emerger de la tierra,



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634  
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288  
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790  
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

la Cooperativa Covalle de La Palma trata de reconstruir su planta empaquetadora de plátanos en el margen sur de las coladas como “un pulso a la vida”, un desafío al volcán, asegura su presidente, Juan Vicente Rodríguez



Antes de la erupción, Covalle procesaba más de siete millones de kilos de plátanos al año y está decidida a resurgir en el mismo lugar donde una vez se alzaba como una infraestructura moderna y clave para la economía agrícola del Valle de Aridane.

Inauguradas en noviembre de 2010, las instalaciones empaquetadoras de Covalle representaban una apuesta por la modernización del sector platanero en La Palma, que gracias a financiación europea “contaba con maquinaria moderna y un diseño eficiente que permitía procesar grandes cantidades de plátano”, recuerda Rodríguez.

“Nuestra ubicación era estratégica, al sur de Todoque, rodeados de fincas y con accesos que facilitaban el transporte”, rememora el presidente de la cooperativa con una mezcla de orgullo y nostalgia.

Sin embargo, el 29 de octubre de 2021, a los 40 días de la erupción del volcán Tajogaite, Covalle emitió un comunicado que confirmó lo que

muchos socios ya sabían: “En estos momentos de graves dificultades lo que nunca se podrá llevar el volcán es nuestro compromiso, ni el alma de la empresa, con sus más 350 socios en el Valle de Aridane”.

“Lucharemos por recuperar nuestra capacidad de producción de plátanos y aguacates anuales. Lucharemos y trabajaremos por seguir siendo una gran empresa, referente de nuestra isla y nuestro Valle. Resurgiremos”, rezaba la esquila de las instalaciones.

### El impacto en la producción platanera

La erupción no solo afectó a las infraestructuras, sino que también sepultó más de 370 hectáreas de cultivo, de las cuales 228 estaban dedicadas al plátano, el principal motor económico agrícola de la isla.

“Entre 2015 y 2021 habíamos conseguido aumentar la producción en un 36 %, pasando con mucho esfuerzo de 5,5 millones de kilos a 7,5 millones”, comenta Rodríguez, para posteriormente añadir que “ese aumento se perdió de golpe cuando el volcán se llevó las instalaciones y las fincas de los socios de la cooperativa”.

A pesar de ello, Juan Vicente destaca el impacto que se sintió en las familias agricultoras, ya que considera que “lo más duro no fue perder el empaquetado; al fin y al cabo, las instalaciones se pueden reconstruir otra vez”.

“Lo más devastador fue para los productores, cuyas fincas quedaron sepultadas, con familias enteras que dependían de esos ingresos y que se vieron de golpe sin su sustento”, señala, con preocupación.

De los 310 socios activos que forman parte de Covalle, alrededor de 30 tienen sus fincas completamente cubiertas por la lava, lo que afectó seriamente la cooperativa ya que "eran fincas grandes, que ocupaban una buena parte de la superficie total", aclara Rodríguez.

### Un proyecto de reconstrucción con gran simbolismo

La reconstrucción de las instalaciones de Covalle no es simplemente un proceso técnico o económico; se ha convertido en un símbolo de resistencia, de volver a empezar tras la devastación y, por ello, en Covalle están decididos a "reconstruir en el mismo lugar, o al menos lo más cerca posible".

El nuevo solar, ubicado unos metros al sur del emplazamiento original, permitirá que la cooperativa continúe operando cerca de donde estuvo antes de la erupción.

Juan Vicente confía que, para los vecinos del Valle de Aridane, esta decisión tendrá un doble significado: no se trata solo de recuperar una infraestructura, sino de un acto de desafío ante las coladas que les expulsaron de sus tierras.

"Estamos reconstruyendo el empaquetado de plátanos porque, al igual que quien perdió su casa, también queremos retomar nuestra vida. Es un pulso al volcán, un símbolo de que no nos rendimos. La gente del Valle sigue de pie, y nuestra cooperativa va a ser una prueba de ello", reitera Rodríguez.

## Dificultades financieras y burocráticas

Aunque Covalle ya contaba con el nuevo solar en su propiedad, los costos para preparar el terreno y reconstruir la infraestructura son elevados, ya que han tenido que “roturar la colada, lo que no ha sido precisamente barato”.

“La compensación del Consorcio de Seguros no va a ser suficiente para cubrir los costos de levantar un empaquetado igual al que teníamos antes”, explica el presidente de la cooperativa, debido a los aumentos en los costos de construcción y los gastos adicionales del arrendamiento de las instalaciones donde se operan actualmente.

“Nos va a costar cerca de 1,5 millones de euros más ejecutar la misma obra y tendremos que pedir un préstamo para recuperar la misma infraestructura que perdimos”, detalla.

Además de los problemas financieros, los retrasos burocráticos están dificultando cumplir con los plazos que la cooperativa se había fijado, por lo que Rodríguez reconoce que, “aunque nos marcamos como objetivo que en diciembre de 2025 el primer camión cargado de plátanos pudiera entrar en las nuevas instalaciones, ya no sabría decir cuándo podremos finalizar las obras”.

## Un futuro de esperanza

A pesar de los desafíos, el presidente de Covalle sigue confiado en que el proyecto llegará a buen puerto. La nueva ubicación de la planta empaquetadora está en un “punto óptimo”, con accesos adecuados y todos los servicios necesarios para procesar la fruta con maquinaria

moderna.

“Dentro de la desgracia, tuvimos la suerte de quedarnos en el borde de la colada, lo que nos ha permitido comenzar la reconstrucción antes que otras zonas más afectadas, y tenemos los accesos habilitados, lo que facilita mucho el trabajo”, explica.

La nueva cooperativa no será solo un lugar donde empaquetar plátanos. Para los socios y vecinos del Valle de Aridane, representará un símbolo de que, a pesar de la adversidad, la vida sigue y es posible reconstruir un futuro.

“Este proyecto no es solo para los socios de Covalle. La reconstrucción del empaquetado es un símbolo de que debemos levantarnos una vez más, con ilusión, y enfrentar el futuro con optimismo”, concluye Rodríguez.

El proceso de reconstrucción de Covalle es, en última instancia, una metáfora de la lucha de una comunidad para superar la devastación natural: “para La Palma y sus agricultores, la nueva Covalle será mucho más que una planta empaquetadora de plátanos, será el símbolo de su capacidad para renacer frente a la adversidad”, asegura.

## **VINO DE SUELOS VOLCÁNICOS: ASÍ ES LA TRADICIÓN VINÍCOLA DE LA PALMA**

El final del verano marca una época clave para los artesanos del vino, la vendimia, ese momento de recogida que dará fruto a una de las mayores

delicias de los paladares: el vino. Y en la isla de La Palma el vino tiene el sabor de años de tradición vitivinícola bajo la fuerza de un suelo volcánico, dando lugar a lo que incluso Shakespeare denominó como "néctar de los dioses"



### El suelo palmero, tierra de fuerza

Una de las mayores particularidades de la isla es su topografía irregular, lo que hace que los viñedos palmeros se encuentren en pequeñas superficies irregulares, normalmente en pendientes pronunciadas, que pintan el paisaje del verde característico del árbol de la vid. Esas tierras han sido siempre de origen volcánico y, a diferencia de otros territorios, la vid palmera no proviene de injertos. Así, el vino de la isla proviene de cepas que, en el caso de su vino más característico, el de Malvasía, tienen más de 100 años de antigüedad.

Desde hace más de 25 años los vinos palmeros que cuentan con Denominación de Origen han sido capaces de transmitir ese cuidado y esfuerzo de la tierra vinícola fuera de sus fronteras gracias a la particularidad de sus variedades autóctonas de uva. De este modo, el Listán Negro, el Albillo Criollo, la Malvasía o el Sabro se constituyen como las mejores variedades, gracias a su facilidad para adaptarse a las condiciones de suelo y clima de la isla.

## Los mejores vinos volcánicos en las bodegas

En La Palma, los vinos tienen un sabor único gracias a su envejecimiento en barricas de tea y al crecimiento de sus vides en tierras volcánicas. Son muchas las zonas de la isla donde se genera este producto por lo que, para descubrir ese lado de La Palma, lo mejor es acercarse a zonas como Puntallana, San Andrés y Sauces, Barlovento, Garafía, Puntagorda o Tijarafe.

Allí, los viajeros más gourmets tienen la posibilidad de visitar las bodegas tradicionales palmeras para degustar el sabor de años de perfeccionamiento de un sabor único. Una de ellas es las Bodegas Tamanca. Nacidas en 1996 como empresa familiar y ubicadas en el área de Cumbre Vieja, los vinos de Tamanca se caracterizan por ofrecer una variedad exquisita de blancos, tintos y malvasía. Además, cuentan con un restaurante en el que poder degustar recetas tradicionales que acompañan a la perfección los sabores del vino cosechado.

Otra que vale la pena conocer se encuentra al sur, en el área de Fuencaliente, en el terreno del volcán Teneguía, y que da su nombre a las Bodegas Teneguía. Sus 70 años de historia les ha permitido constituir más de 15 vinos diferentes. Como particularidad, dada su organización de cooperativa, las uvas con las que cosechan provienen de los diferentes asociados de todos los municipios de La Palma. Allí es posible tanto adquirir sus vinos, como acceder a una visita guiada para conocer la historia y el proceso.

Vale la pena también acercarse Garafía y parar en el pueblo de Las Tricias para descubrir una bodega al más puro estilo familiar. Se trata de

Bodegas Tagalguén, que cuentan con D.O. La Palma. Su vino ecológico y de alta calidad se encuentra a 1.200 metros sobre el nivel del mar y está elaborado de manera puramente tradicional. También ecológico es el vino de Victoria Torres. Elaborado también de manera artesanal, sus vinos se rigen por los criterios ecológicos en base a las leyes de la biodinámica, dando así un toque puramente manual. Ubicado en Fuencaliente, exporta su vino al resto de la península y a países del extranjero, como Japón.

### Un recorrido por la tradición vinícola Palmera

Una vez conocidas las bodegas, es importante adentrarse en la verdadera experiencia del vino palmero. Para ello está el Museo del Vino. Ubicado en Las Manchas, se erige como el hogar en el que descubrir la historia de los vinos que se elaboran desde hace cinco siglos en la isla. Y es que, además de una exposición en la que poder descubrir las diferentes herramientas agrícolas de cultivo y recolección, también incluye información sobre zonas de cultivo, las distintas variedades de uva, así como las fases de elaboración. Además, su ubicación permite al visitante descubrir un antiguo aljibe en donde se recogía el agua de lluvia para uso doméstico y algunas de las cepas más significativas de la isla. Para visitarlo, es posible acudir de lunes a viernes de 10:00 a 18:00 o sábados de 10:00 a 13:00.

La gastronomía es uno de los pilares de la isla. Por eso cuenta con la marca Saborea La Palma, a fin de promover y preservar la riqueza culinaria y gastronómica del territorio insular palmero, basada en la calidad del producto local, fresco y de calidad.

## QUINTERO VINCULA CON "CUESTIONES POLÍTICAS" EL CESE DE SU DIRECTOR GENERAL

El consejero de Agricultura, Ganadería, Pesca y Soberanía Alimentaria del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, ha vinculado con "cuestiones políticas que sobrepasan" (sic) la decisión del Consejo de Gobierno de Canarias de destituir al director general de Agricultura, Javier Gutiérrez, que en todo caso acepta



"Somos un sistema insular", ha dicho Quintero ante la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias para justificar la decisión del Gobierno de destituir a un alto cargo que ha recibido no solo sus elogios, sino también los de los portavoces del PSOE y de Nueva Canarias, además del respaldo de organizaciones agrarias.

"A veces ponemos cargos públicos por su experiencia, por sus facultades", y también por "una isla o por otra", ha continuado.

"Se ha entendido que era el momento de un cambio para revertir situaciones agrarias en ciertos sitios y en ciertos lugares", ha apuntado sin querer ser más específico.

El consejero añadió que puede estar "más o menos de acuerdo con esa destitución", pero en todo caso él es una persona que acepta los cambios.

"Debemos poner un director ya", opinó Quintero, y defendió que el sustituto de Javier Gutiérrez debe ser "lo más competente posible" y seguir "en la línea de lo que se estaba haciendo hasta ahora".

El portavoz de Nueva Canarias, Luis Campos, mostró su sorpresa e incompreensión por la destitución del director general, "uno de los mejores gestores" entre los altos cargos del Gobierno de Canarias y cuya salida parece responder a "cuotas de partido" dentro del ejecutivo y a razones que se anteponen a los intereses del sector primario.

Campos instó a Narvay Quintero a impedir que otros miembros del Gobierno obstaculicen su gestión, respaldada por todo el Parlamento, y le animó a "mantenerse fuerte" para poder conformar su propio equipo.

Destacó Campos que el director general cesado es uno de los principales valedores del acuerdo parlamentario para poner límites a la producción por hectárea en el sector platanero y frenar la caída de precios en origen, y preguntó al consejero si su salida tiene que ver con eso.

El consejero no contestó a esa duda de Campos, pero sí mostró su total respaldo al acuerdo parlamentario sobre el plátano, contestado por la organización de productores Asprocan, y aseguró que esta misma semana se publicará la orden, que ya ha firmado, que desarrolla el acuerdo parlamentario.

La orden "está firmada" y esta misma semana saldrá a exposición pública, aseguró Quintero, porque lo que se aprueba en el Parlamento está para cumplirlo.

El consejero mostró su "mano tendida" a la asociación de productores plataneros Asprocan para seguir estudiando y actualizando la normativa si es necesario, porque esto "no es una lucha de unos contra otros", sino que todos buscan "lo mejor para el sector".

Manuel Fumero, del PSOE, también mostró su preocupación por la destitución del director general y por la politización de la Consejería, que puede "romper la unidad de criterio" que hay entre el consejero, el Parlamento y el sector primario.

"Usted es el consejero del Gobierno que más apoyo ha tenido en el Parlamento, no permita que se politice el sector", dijo el representante del PSOE a Narvay Quintero.

## **ASAGA VINCULA LA DESTITUCIÓN DEL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA CON "LA CRISIS" EN EL SECTOR PLATANERO**

La Asociación de Agricultores y Ganaderos de Canarias (Asaga Canarias-Asaja) se ha sumado a la exigencia de explicaciones por la "injusta" destitución del hasta ahora director general de Agricultura, Javier Gutiérrez Taño, que vincula con "la crisis" abierta en el sector platanero

Una "crisis", esgrime Asaga en un comunicado, "que enfrenta a

defensores y detractores de la Proposición No de Ley (PNL) para poner límite a la producción por hectárea y frenar la caída de precios en origen con la consecuente pérdida de renta”.



Esta organización agraria recuerda que la iniciativa fue aprobada por unanimidad el pasado agosto en la Comisión de Agricultura del Parlamento de Canarias, y cuenta con el respaldo de todas las fuerzas políticas, las organizaciones profesionales agrarias (OPAS) y dos de las seis OPP bajo Asprocan, que representan el 47% de la producción.

Asaga Canarias-Asaja insiste en que la destitución de Gutiérrez Taño es “injusta e inaceptable” ya que, durante el año y dos meses que ha ocupado su puesto “ha demostrado aptitudes, buen hacer y un férreo compromiso con el sector, de ahí que la inesperada noticia haya sentado como un jarro de agua fría”.

“Consideramos que su destitución y el no tener dispuesto un sustituto de antemano es una irresponsabilidad que no solo deja un vacío, sino que debilita un área fundamental dentro de la estructura de la Consejería de Agricultura (...) máxime teniendo en cuenta el momento de tensión que vive el sector platanero”, añade la nota.

Asaga Canarias-Asaja abunda en que “no se puede ni debe jugar con los intereses de los pequeños y medianos productores, que representan a la mayoría de la actividad platanera, por una cuestión de cuota de votos sea el partido que sea el que esté gobernando”.

Y añade: “planear estrategias políticas para dar la razón a un segmento minoritario desestabiliza la unidad demostrada durante la votación de la PNL, se alienta al fraude, a la economía sumergida y se alimentan los privilegios de unos pocos”.

Esta organización agraria recalca que el programa de opciones específicas por la lejanía y la insularidad (POSEI) refrenda su postura, en tanto en cuanto en la medida II de ayuda a los productores de plátano se “especifica claramente” que para poder percibir los 141 millones de euros se debe cumplir una serie de requisitos.

Entre ellos, una producción máxima de 420.000 toneladas, correspondientes a una superficie total de 11.200 hectáreas con un rendimiento medio de 37.500 kilogramos por hectáreas.

Esta normativa, recalca Asaga, está establecida desde 2007 y es por la que se rige en la actualidad el reparto de fondos, “aunque ahora se pretenda desajustar”.

Recuerda que la superficie de cultivo de plátano ha disminuido en las últimas décadas hasta las 8.743 hectáreas, según datos de Asprocan.

“Más significativa”, continúa, es la disminución en el número de

solicitantes de ayuda, que ha pasado de 11.108 a 7.362 en una década, lo que se traduce en una concentración de explotaciones de mayor tamaño y en una disminución de las pequeñas o medianas, es decir, aquellas mayoritarias de gestión familiar.

En 2023, la producción batió récord con cerca de 460.000 toneladas.

La PNL aprobada en comisión parlamentaria propone limitar las ayudas a los productores de plátano a los 65.000 kilos la hectárea, en consonancia con las limitaciones que establece el POSEI en superficie de cultivo a otros subsectores como el tomate de exportación, hortofrutícola, vitivinícola, papa, ganadería y ornamentales para poder ser beneficiarios de las cuantías europeas.

Asaga Canarias-Asaja advierte de que continuará reivindicando que se ejecute el contenido de esta PNL, que no es vinculante, "para no poner en riesgo la viabilidad del sector del plátano".

Confía en que "prime la cordura frente a cualquier intento de desestabilización de esta medida de control que consideramos fundamental y urgente para la supervivencia de la principal actividad exportadora del archipiélago".

## **ORGANIZACIONES AGRARIAS PIDEN EXPLICACIONES POR EL CESE DEL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA**

Representantes de COAG-Canarias y de Palca han pedido este martes explicaciones al consejero de Agricultura del Gobierno de Canarias, Narvay Quintero, sobre el cese del director general de Agricultura, Javier Gutiérrez

Amable del Corral, presidente de la Plataforma Agraria Libre de Canarias (Palca), ha afirmado que Javier Gutiérrez, que fue cesado ayer lunes por el Consejo de Gobierno, ha sido "uno de los grandes directores generales" que ha pasado por la Consejería en los últimos 45 años.

El representante de Palca ha señalado en declaraciones a los medios de comunicación que le preguntó al consejero el porqué del cese y éste le "paró en seco" y no habló de ello, como tampoco lo quiso hacer en la rueda de prensa en la que defendió la necesidad de aumentar hasta los 357 millones el programa de opciones específicas por la lejanía y la insularidad (Posei).

Miguel López, de la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos de Canarias (COAG-Canarias), ha reclamado información "clara y precisa" sobre este cese, ya que, aunque corresponde al Gobierno de Canarias el nombramiento de los directores generales es preciso, a su juicio, "explicar las cosas".

"Nosotros ahora mismo no entendemos nada", ha admitido López, quien ha reflexionado sobre si "lo importante es la lealtad al partido" y no al sector y a la sociedad.

## **PLATAFORMA POR UN PRECIO JUSTO ATRIBUYE EL CESE DEL DIRECTOR GENERAL DE AGRICULTURA A UNA MANIOBRA DE NIEVES LADY BARRETO "A LA MEDIDA" DE ASPROCAN**

La destitución del palmero Javier Gutiérrez Taño como director general

de Agricultura del Gobierno canario, en plena crisis del plátano en Canarias, ha causado “gran preocupación entre los agricultores y el tejido social vinculado al sector primario”, según afirma la Plataforma por un Precio Justo y Auténtico del Plátano. Esta agrupación de agricultores advierte que este “descabezamiento pone en riesgo algo más profundo, que es el necesario apoyo político para el autoabastecimiento agrícola en un momento geopolítico y medioambiental clave”



Este cese, según indica la plataforma, no contó con el respaldo del consejero de Agricultura, Narvay Quintero (AHI), ni con el de los agricultores en general, pero sí fue avalada con la firma del presidente del Gobierno canario, Fernando Clavijo. Una “defenestración que -dice esta plataforma- se ha producido a solicitud de Nieves Lady Barreto, consejera de Presidencia y secretaria insular de Coalición Canaria (CC) en La Palma, lo que refleja una clara intervención política en la gestión técnica agrícola, ignorando las necesidades y desafíos actuales de un sector estratégico”. Por tanto, se trata de un golpe bajo al sector agrario”.

La plataforma recuerda que Javier Gutiérrez Taño “llegó al cargo como una figura de confianza de CC en La Palma y ahora es cesado debido a

su oposición a las propuestas de Nieves Lady Barreto sobre la reforma de las normas que regulan el cultivo del plátano, que comienzan a intentar hacer justicia con el pequeño agricultor para mantener el sector vivo”.

Esta “automutilación” en CC, añade esta plataforma, “se produce en un contexto de crisis sin precedentes para el sector platanero, con una propuesta de destruir, con la pica, 13 millones de kilos de plátanos este año, y plantea serias dudas sobre el futuro de la agricultura en la región”.

En lugar de lo ocurrido, este colectivo de plataneros de varias islas sostiene que “la secretaría insular de CC en La Palma debería velar por el bien presente y futuro de los que pagan su puesto, precisamente en La Palma, que posee el mayor tejido social agrícola de todo el Archipiélago, pues aproximadamente el 25% de la población activa en la isla trabaja en el sector agrícola, según datos del Instituto Canario de Estadística (ISTAC) y otras fuentes locales”.

La cadena de producción y comercialización del plátano en La Palma incluye diversos roles, que van desde agricultores hasta transportistas, empaquetadores y vendedores. Aunque no hay una cifra exacta que divida a cada grupo, se estima según este colectivo que la industria del plátano genera alrededor del 60% de los empleos en la isla. También impulsa empleos en sectores relacionados, como la logística y el comercio, generando una economía circular; de modo que los bares, las panaderías, las tiendas... notan cuando hay buenos precios en la fruta, algo que, por desgracia, solo ocurre unas pocas semanas al año.

## “Una destitución a la medida de ASPROCAN”

La plataforma denuncia que la Asociación de Organizaciones de Productores del Plátano de Canarias, (ASPROCAN), “parasita a través de políticos que tiene en nómina, trabajando para evitar que los pequeños agricultores tengan rentabilidad en su cultivo, eliminando la posibilidad de continuar, y alejándose de una transparencia y eficiencia en su gestión”.

“Contemplamos el poder dictatorial del lobby del plátano capaz de mover hilos en la sombra para extirpar cualquier miembro que se salga de sus intereses y que busque cumplir las leyes, incluso llevándose por delante a un director general de agricultura o al propio consejero”, subraya este grupo de agricultores plataneros en un comunicado.

Y añade que en la actualidad “es complicado saber dónde empieza ASPROCAN y dónde termina la Consejería, sometiendo al sector platanero al yugo de los intereses de los grandes empresarios que están en la comercialización del plátano”.

La plataforma se refiere además a las “dificultades para mejorar la situación actual de la agricultura con un mercado no controlado que no cumple la Ley de Cadena Alimentaria, pero hay herramientas propuestas que podrían ser útiles para con un control y gestión adecuada y revertir esa situación”.

Sin embargo, “lejos de ayudar al sector primario, se fomenta la destrucción indiscriminada de plátano de Canarias, ya que no logra el objetivo original que planteó la Unión Europea para las puntuales

retiradas de fruta del mercado (ante la incapacidad inexplicable de colocar un producto de calidad y protegido)“.

Tras la destitución, “la propuesta para reemplazar a Gutiérrez Taño se ha visto bloqueada, dejando el puesto vacante y generando incertidumbre en la Administración agrícola“. La maniobra política, según la plataforma, “también incluyó un intento fallido de intercambio de direcciones generales y evidencia la falta de consenso y la influencia de intereses partidistas en la toma de decisiones agrícolas cruciales que involucran a muchos canarios, no solo en La Palma“.

“Con esta decisión política -advierte esta plataforma- la comunidad agrícola y los defensores de cumplir las normas europeas de autoabastecimiento están alarmados por esta acción, que podría debilitar aún más el sector y socavar el esfuerzo por mantener una agricultura sostenible y productiva sin dependencia del exterior en Canarias“.

Denuncia la plataforma que “en un momento en que el autoabastecimiento y el apoyo a los pequeños y medianos agricultores se necesita más que nunca, la política con descaro y sin vergüenza alguna ha prevalecido sobre las necesidades reales del campo de hoy y de todos los canarios en breve, primando como otras veces en la historia intereses mezquinos particulares por el bien de un pueblo“.

“El impacto de esta destitución en la agricultura canaria y en el tejido social de la región sigue siendo incierto, pero las voces críticas exigen una reevaluación de las prioridades del Gobierno para garantizar un

futuro más justo y sostenible para los agricultores locales y así poder abastecer a todos los habitantes de Canarias... ¿no es ese el objetivo?“, reflexiona este colectivo agrario.



## PORTADA

### EL CABILDO Y EL AYUNTAMIENTO DE VALLESECO PROMUEVEN UN CENTRO LOGÍSTICO PARA COMERCIALIZAR LA PRODUCCIÓN AGRÍCOLA DEL MUNICIPIO

Antonio Morales se congratula del alza del 40% de la producción de la cosecha de manzanas y anuncia que Sector Primario ha recibido una petición de 700 árboles para seguir plantando



El Cabildo de Gran Canaria, a través de su Consejería de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica, tutelada por Miguel Hidalgo, y el Ayuntamiento de Valleseco trabajan codo con codo para poner en marcha un centro logístico destinado a la comercialización de la producción agrícola del municipio, cuyo principal producto es la

manzana reineta. De hecho, actualmente, ambas instituciones ultiman el convenio por el que la Corporación insular aportará los recursos necesarios para la adquisición de las instalaciones en las que ubicará este centro, que marcará un nuevo paso de la cooperación que mantiene desde hace años con este sector.

Así lo anunció este martes el presidente del Gobierno insular, Antonio Morales, en el Mercado Ecológico de Valleseco, tras la firma del 'Programa de valorización de la manzana reineta', el convenio de colaboración que une por tercer año consecutivo los esfuerzos del Cabildo, el Ayuntamiento, SPAR Gran Canaria y de siete agricultores y agricultoras (cuatro mujeres y tres hombres) uno más que en edición de 2023, con el propósito de fomentar la comercialización y el consumo de este producto, del que se garantiza la venta y distribución de entre 12 y 14 toneladas durante esta campaña, a través de los supermercados de la empresa.

Y es que cabe recalcar que, si uno de los principales objetivos de este acuerdo público privado era incrementar la producción y la venta de manzana reineta de calidad, además de mejorar la rentabilidad del cultivo, aumentar la superficie y conseguir un precio adecuado, ese propósito se está consiguiendo paulatinamente, ya que las expectativas apuntan a que la cosecha de este 2024 será un 40% mayor que la del año pasado. Y, además, hay que incidir en que esta colaboración ha propiciado la mejora y la estabilidad del precio al agricultor, ya que ha evolucionado de estar por debajo de 1,00 €/Kg, antes de la existencia de este convenio, a un precio estable actual de 1,75 €/Kg.

Precisamente en estos aspectos se detuvo el presidente Morales, que dejó constancia de su satisfacción por poder constatar esa alza en la producción. “Nos podemos acercar a los 14.000 kilos y esto está animando al sector, puesto que ya hay una petición de más de 700 árboles para seguir plantando”, aseveró. “Es necesario garantizar que se puede dar continuidad a esta iniciativa, porque, al final, se puede quebrar alguna de las patas en las que estamos trabajando o la producción para que esté presente en los supermercados o para que se pueda producir sidra. Hay que conjugar las dos cosas, puesto que generan un valor añadido que es fundamental”, sentenció.

Porque, como puso de relieve, este proyecto “anima, genera ilusiones y, sobre todo, garantiza a los hombres y mujeres del mundo rural alternativas de futuro, para mantener viva la llama de nuestras tradiciones, de nuestros valores y nuestra identidad, para recuperar nuestro paisaje, para comer más sano, para generar empleo y para tantos otros beneficios que supone la potenciación del mundo rural”.

“La gente que está cada día protegiendo, conservando, manteniendo y generando ilusiones de futuro del mundo rural nos merece el mayor de los respetos y el mayor de los apoyos al Gobierno de la Isla”, declaró Morales, quien también se refirió a SPAR Gran Canaria como “una empresa de referencia y de la tierra, que valora como suyo el producto de kilómetro cero” y con la que, “durante todo el año, se firman acuerdos con los que se garantiza que al productor local se le paga lo que le corresponde y nunca por debajo del precio de lo que cuesta el producto”.

Por último, alabó el papel esencial que desempeña en este proceso el Ayuntamiento de Valleseco, "un Gobierno local cercano, que apoya día a día al sector y que suma esfuerzos, en una tarea loable en la que tendrá siempre al lado al Cabildo para seguir trabajando", concluyó.

### Una apuesta muy seria por la manzana reineta

El alcalde vallesequense, José Luis Rodríguez, subrayó que "Valleseco tiene una apuesta seria por este producto que, hace 15 años, empezó con una idea que vino de la mano del Cabildo y que, poco a poco, ha transformado el sector de la manzana, haciendo que de los 8.000 manzanos que había en su día hayamos pasado a los 22.000 actuales, y ya estamos pensando en un incremento del número de árboles, a través de la Consejería de Sector Primario, para que no nos quedemos sin producción suficiente para cubrir tanto la demanda de SPAR, que está creciendo, como la de los sidreros, cuyos caldos han obtenido reconocimientos a niveles nacional e internacional", enfatizó.

"Trabajamos para que el producto siga subsistiendo y aumentando el valor del PIB local a través de la manzana, y para que el sector primario tenga desde Valleseco el apoyo a través de este producto y que, con otras líneas de trabajo, pueda salir de este arrinconamiento en el que se encuentra en estos momentos", señaló, para agradecer finalmente al Cabildo y a SPAR Gran Canaria el mantenimiento de esta línea de trabajo y de este convenio, que, a su juicio, "ha puesto en valor un producto por el que se conoce al municipio y que llega a las mesas de todos los grancanarios desde los lineales de los supermercados SPAR, que han apostado por el producto de la tierra".

A su vez, el presidente de SPAR Gran Canaria, Ángel Medina, hizo patente el orgullo de su empresa "al poder seguir apoyando al producto de nuestra tierra y mantener nuestro compromiso con el sector primario canario, ofreciendo a nuestros clientes un producto local de gran calidad, como es la manzana reineta de Valleseco, a la vez que garantizamos a los agricultores la venta de sus cultivos a unos precios justos", aseguró. "Nuestro compromiso con el producto de cercanía es total, muestra de ello es que en la campaña del año pasado dimos salida a casi 3.000 kilos más de manzana de lo inicialmente previsto. Un buen dato que muestra que nuestros clientes aprecian este producto local y que esperamos superar notablemente durante la campaña de este año".

De hecho, está previsto que esa campaña de comercialización de la manzana reineta de Valleseco de 2024 se ponga en marcha a finales de este mes de septiembre y que dure unas 4 semanas, para lo que contará con un espacio en el Mercado Ecológico de Valleseco destinado al almacenaje y la expedición del producto.

### 10.000 toneladas en la campaña de 2023

Durante el año 2023, el 'Programa de valorización de la manzana reineta' facilitó la comercialización de cerca de 10.000 kilos de manzanas reinetas extra o de primera de seis agricultores de Valleseco, tres hombres y tres mujeres, y en este año 2024 se incorpora una nueva agricultura, con las expectativas de alcanzar esos 14.000 kilos de cosecha ya citados.

De este modo, en este marco de colaboración, la Consejería de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica materializó su cooperación con la implicación de las y los técnicos del Área en el

proyecto, a través del asesoramiento necesario en lo referente a la prevención de enfermedades a nivel del cultivo y a la redacción del cuaderno de campo, así como en el acompañamiento en la creación futura de una asociación de productores.

El Ayuntamiento, por su parte, colaboró con la cesión temporal de sus instalaciones para las operaciones de almacenaje y expedición de la fruta.

Y todo ello permitió que SPAR Gran Canaria pudiera concentrar la recolección adelantada a septiembre de 2023, para evitar la sobremaduración de las frutas en los árboles, y almacenar en sus cámaras la manzana que fue saliendo hasta finales del mes de enero de 2024, con una excelente calidad, además de realizar el transporte en camiones isoterma a sus instalaciones de Mercalaspalmas.

Enlace al video de la noticia: <https://vimeo.com/1010434806>.

Enlace a las fotos de la noticia.

[https://photos.google.com/share/AF1QipPTN7eqVUgEXtDymUGpDfoDZjGu6mOgNqjXGQO9IT\\_L85-UZ9R6lobqwnz2ppTgg?key=NXhHdF9qaFJwYUJRdzJwU0pCMktTajFlc2xYMjFn](https://photos.google.com/share/AF1QipPTN7eqVUgEXtDymUGpDfoDZjGu6mOgNqjXGQO9IT_L85-UZ9R6lobqwnz2ppTgg?key=NXhHdF9qaFJwYUJRdzJwU0pCMktTajFlc2xYMjFn).

## COMIENZA LA CAMPAÑA DE RECOGIDA DE MANZANA REINETA POR PARTE DEL VALLE SECRETO

La recolección de este año 2024, se ha acelerado en esta semana por las altas temperaturas



Esta semana se iniciaba la vendimia de la manzana reineta en el municipio de Valleseco, donde comienza a partir de esta semana la campaña de recogida de la manzana reineta por parte del lagar Senderos del Valle.

La recolección de este año 2024, se ha acelerado en esta semana por las altas temperaturas y por el tamaño de las piezas, que son algo más pequeñas que en anteriores recolecciones, aunque apuntan a que la calidad de la sidra será excelente.

El lagar vallesequense, estima recoger unos 8.000 kilos de manzana a la población interesada. Tendrán que llamar al técnico agrícola, Antón Delgado San Ginés, donde se le informará del día y hora de entrega de las manzanas, teniendo que estar en buenas condiciones. Recordando que no pueden estar podridas, mordidas por animales, ni picadas por pájaros. Explicando que las mordidas por animales podrían contener una enfermedad mortal para las personas que se llama la patulina.

### **BOLETÍN OFICIAL DE CANARIAS**

2987 EXTRACTO de la Orden de 10 de septiembre de 2024, por la que se efectúa convocatoria, para el año 2024, para la concesión de subvenciones para la transición verde, cofinanciadas en el ámbito del programa FEDER Canarias 2021-2027, destinadas a empresas, particulares, comunidades energéticas y entidades del tercer sector

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2024/184/2987.html>

### **BOLETIN PROVINCIAL DE TENERIFE**

<https://www.bopsantacruzdetenerife.es/bopsc2/index.php>

### **AYUNTAMIENTO DE VILLA DE LA MATANZA DE ACENTEJO**

- Anuncio relativo a la aprobación de la ampliación del plazo de presentación de solicitudes de concesión de las ayudas al fomento de la rehabilitación de viviendas de titularidad privada dentro del programa para combatir la despoblación en el medio rural del plan de vivienda de canarias 2020-2025, convocatoria 2022

### **BOLETÍN PROVINCIAL DE LAS PALMAS**

<https://www.boplaspalmas.net/nbop2/index.php>

## **EXCMO. CABILDO INSULAR DE FUERTEVENTURA**

Aprobación inicial de la Modificación de la Ordenanza Específica Reguladora de las bases que han de regir la Tramitación y Concesión de Subvenciones en Materia de Agricultura, Ganadería y Pesca del Cabildo Insular de Fuerteventura

## **ILUSTRE AYUNTAMIENTO DE INGENIO**

- Extracto de las Bases y la Convocatoria de Subvenciones destinadas a los Trabajadores Autónomos y Empresas del Municipio de Ingenio, para el Mantenimiento y Consolidación del Tejido Comercial, anualidad 2024.

## **BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO**

Real Decreto 921/2024, de 17 de septiembre, por el que se modifican diversas bases reguladoras de subvenciones en materia de desarrollo rural, y se aprueba la convocatoria para el ejercicio 2024 de las ayudas aprobadas por el Real Decreto 146/2019, de 15 de marzo.

[https://www.boe.es/diario\\_boe/txt.php?id=BOE-A-2024-18619](https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2024-18619)